



PERIODICO DECENAL

FRANQUEO
CONCERTADO

DEFENSOR DE LOS INTERESES MORALES Y MATERIALES DEL PARTIDO JUDICIAL

FRANQUEO
CONCERTADO

DIRECTOR: D. CLAUDIO LUANCO

ADMINISTRADOR: D. ETELVINO MENDEZ

Los pagos adelantados.—Redacción y Administración en Castropol.—La correspondencia al Director.

SUSCRIPCIÓN	SE PUBLICA LOS DÍAS	Anuncios á precios convencionales
España un trimestre. ptas. 1'25	10, 20 y 30	No se devuelven
Extranjero > > 2'50	DE CADA MES	originales aun cuando no se publiquen

Estaba descontado

Todos aseguraban que el centro, el corazón del señorío de D. Everardo, la Vega, solar de su cacicato, era inabordable para cualquier iluso que incurriese en la audacia de disputárselo. Se dominaría la periferia, el resto, acaso, hasta llegar al corazón ¿pero éste? el corazón era de D. Everardo, le viviera rendido largo tiempo, y aunque no fuese sinó por la costumbre, continuaría entregado á él. Estas elecciones demostraron, no obstante, cuan equivocados estaban los que así discurrían.

Convengamos en que tales argumentos tenían especiosidad suficiente para engañar, pero no pasaban de capciosos, y ahora quedó evidenciado. Para que no fallasen, era menester que el resto del distrito no le hubiese abandonado tampoco; le viviera igualmente sometido que la Vega, el mismo tiempo que ella, y sinó á él, á su tío D. Antonio, persona de otras prendas, á quien él heredara, y sin embargo, ya en vida de aquél se había levantado poderoso el grito de rebeldía. Que no lo lanzara una persona, ni dos, sinó cientos, millares; repercutió en la Vega mismo, y si aquí no revistió desde el primer momento la intensidad que en otras partes, reveló el malestar, y esto era algo.

¿Había disgusto? Pues bastaba y sobraba para comprender que la batalla era posible; el principio de

las disidencias es ese, el agua que reblandece y disuelve la liga aglutinante.

Sin que sea designio nuestro herir poco ni mucho al señor Villamil, y menos ahora que la fortuna le vuelve la espalda, hemos de reconocer con los que le conocen, que D. Everardo olvidó constantemente que el poder cuando se ejerce entre personas independientes, y aún obligadas, ha de desempeñarse sin lastimar ni ofender, desechando todo empeño de destacar y hacer sobresalir la propia personalidad. Pretender pasar por rey, convirtiendo en súbditos á iguales, no debe ser, ni es posible en los actuales tiempos.

Esto, necesariamente, tenía que restarle simpatías; le *tragarian*, pero tragar no es querer, y el bocado, cuando no puede pasarse, se escupe, se hace por arrojarlo pronto.

Había, después, otra razón, razón capitalísima, que podimos comprobar el domingo sobre el mismo terreno. D. Everardo no era un amante de la Vega, como se quería hacernos creer. Aquel pueblo merece otras consideraciones, y, no obstante, impera en él un abandono vergonzoso: los bancos de la alameda deben mandarse retirar; el paredón que la bordea por la parte del río, se encuentra deshecho á trechos y desde largo tiempo; las Consistoriales, sin revocar en parte, y tomando el paseo de la Valiña, que por ser el más distraído y habitado, debía ser objeto de gran esmero, tropiezan los ojos frecuentemente con charcas inmundas, de más que regular tamaño, que á un tiempo son asco de la vista é insulto á la higiene.

Todo esto, metiéndose por los ojos, tuvo que pe-

sar forzosamente en el ánimo de los buenos vegadenses, y así nos fué dado contemplar cómo lo más granado de la villa, lo que se distingue y mueve con libertad, tomaba la candidatura reformista y subía á depositarla en la urna.

La jornada del domingo fué, pues, para D. Everardo una acabada derrota; superar á sus adversarios en veintisiete votos, después de tomar en cuenta el sitio, estado del censo y las coacciones ejercidas, aún en determinado orden, utilizando para fines políticos algo que debe mantenerse alejado de estas luchas, y que por ahora nos abstenemos de mentar, eso no es vencer, es patentizar mejor, hacer más ostensible el desastre.

Parola

¿Se irá convenciendo D. Everardo? ¿Será letra muerta para él la elección del domingo y no le habrá dicho todavía que es un arbusto que se va quedando mustio y solitario en su propio huerto, en el huerto donde floreció y toda brisa le rindió su halago?

«Estos, Fabio, ¡ay dolor! que ves ahora, campos de soledad, mustio collado, fueron un tiempo Itálica famosa.»

dijo el poeta.

¡Y cómo se conocen en su persona los efectos asoladores del abandono! ¡Aquello es una sombra!

Comenzaba la elección; avanzó un hombre con aire simulado de personaje, no ese aire de grandeza que en las majestades caídas trasciende aún bajo los harapos del mendigo; un infeliz, una víctima del miedo le seguía; llegó al pié del primer peldaño de la escalera que daba acceso al local donde estaba constituida la Mesa, cerró el paraguas que defendía de los rayos solares los afeites que lo remozaban, y se lo entregó al esclavo; subió, entró, salió y bajó, siempre procurando mantener estirado el cuerpo y grave el semblante como en las grandes solemnidades; al bajar, antes de pisar la calle, alargó la diestra, la abrió, hizo con ella un ademán como de *atrapar*, el siervo le entregó el paraguas, y más silencioso que Maura, desapareció por donde había llegado. El público lo despidió con la misma sonrisa que lo había recibido, la sonrisa que pone en los labios lo ridículo.

¿Habrá necesidad de señalarlo con el dedo á los lectores? Todos conocen bien á D. Everardo.

Después volví á verlo por sitios retirados, acechando, y entonces, que nadie le veía y era necia toda comedia, sorprendí su alma en su rostro. ¡Qué cuadro más espeluznante!

Desfallecimiento, muerte, ni un aliento para la esperanza.

El mismo Mario rayaba en la crueldad con él. Allá, en lo alto de la escalera, sentado sobre el pretil, se veía al simpático figuerense retorciéndose el mosta-

cho y celando con su autoridad de Delegado el buen orden y marcha de la elección. La benemérita le obedecía como su jefe natural. Allí no cabían sobornos ni rezaban influencias. *Cula* quisiera gallear y fuera recluido inmediatamente en el gallinero. El *Cosco*, no se *atreve* y se mantenía recogido en su grieta. El *lasciate ogni speranza* de Dante, se imponía. Era forzoso someterse.

Y *Cula*, el fiel *Cula*, su bravo y leal esbirro, aquel ente desacreditado, á quien él no estrecharía la mano por decoro, pero que convenia á sus planes ¿había de permanecer detenido todo el día, y él privado de sus servicios, porque así cuadrarse á la legalidad de la elección?

Cula, como todos los de su pinta, es hijo de la suerte. «Se pillo y te amparará la fortuna», canta el adagio.

Ni aunque su sino se hubiese forjado en Abres, donde es fama que en derredor de unas truchas ó un plato de anguila ó salmón, con bastante de lo tinto, se traman ó arreglan bien muchas cosas, le hubiera salido mejor.

Noten si nacería con buena estrella, que cuando todo era tranquilidad y sosiego, nadie alzaba la voz, y matábamos el ocio comentando la derrota de don Everardo, el pobre pelaje de la gente que le votaba, y su falta absoluta de poder, sin asomos siquiera de influencia alguna moral que acudiese á levantar el ánimo abatido de sus contados partidarios, cruzó como una exhalación, produciendo asombro en todos, la noticia de que acababa de llegar, acompañado de los dos Secretarios, el Sr. Juez del partido.

—¡El Juez, el Sr. Juez del partido, y con los dos Secretarios? Crimen gordo habrá ocurrido, nos dijimos, y nos disparamos á inquirir, á saber dónde y qué sucediera; preguntábamos si hubiera alguna muerte; unos nos respondían que no, otros, haciendo chacota—de D. Everardo, por supuesto—, nos contestaban que sí, que la de D. Everardo, y cuando nos volvimos á reunir y á formar el grupo deshecho, todos llevábamos por noticia que comunicarnos que el Juzgado había puesto en libertad á *Cula*.

No entramos ni salimos en providencias judiciales; nadie nos dió vela en ese entierro, ni creemos tampoco que el Sr. Juez hubiese ido exprofesamente á eso desde Castropol á la Vega. Nuestro propósito es sencillamente demostrar la buena pata de *Cula*.

Y al mismo tiempo la de D. Everardo. Ducho, como político viejo, seguramente que no escrupulizó un instante en torcer los rectos fines de la justicia para hacer creer á los suyos, enseñándoles libre á *Cula*, que aún podía toser recio.

¡Pobre hombre! Su tos ya no espanta una mosca. Pero puede encargarle las tosiduras á Pablo Iglesias.

¿Qué fué eso D. Everardo? ¿Usted socialista? Créame que *plasmé*, como dicen en Asturias, cuando

le ví á D. Pablo interesarse por usted en el Parlamento.

No fué menudo el salto ¡De Pidal á Pablo Iglesias!

¡Por Dios, que no le veamos cualquier día preparando la bomba del anarquista!

T.

España y América

Vivimos los españoles entregados á una vida sonolienta y tediosa, discurriendo específicos y panaceas para combatir el estado anémico de esta Patria sin ventura. Pasamos el rato condoliéndonos de la depauperación de la raza, de la política encerrada en estrechos horizontes, de la dudosa virilidad del pueblo español, y cada cual inventa remedios adecuados á su perezoso temperamento. Tan pronto maldecimos la emigración, como enaltecemos el americanismo, que viene á ser como una emigración espiritual. Comúnmente, proponemos la cordialidad de nuestras relaciones con las repúblicas americanas, carne de nuestras carnes y huesos de nuestros huesos. Perezoso y tocado del general marasmo, pregunto: Qué debemos llevar de nuestra España á las naciones americanas?... Qué debemos traer de aquéllas á nuestra Patria?... Nosotros poseemos archivos, museos, catedrales, lengua sonora y castiza, historia, mucha historia, demasiada historia. Nuestros hermanos de América nos ganan en receptibilidad para la ideología de nuestro tiempo, en adaptación á los nuevos métodos del trabajo y del comercio; en el hábito de la ciudadanía, siquier sea ésta desordenada y tumultuosa.

¡La emigración! ¡Qué calamidad! ¡Qué horrible sangría! ¡Muerte gradual, agonía lenta de un pueblo que fué nutrido y vigoroso! Todas las recetas ó vendajes que inventamos para contener esta lastimosa hemorragia, resultan inútiles. Y es que el remedio no depende de nuestra voluntad, sino de los designios de la Naturaleza, que determinan una saludable evolución histórica. En el correr del tiempo, la sangre derramada vuelve á nuestras venas. Los españoles que huyen de nuestro suelo, viven y mueren en el suelo americano. Las vidas extinguidas allá, florecen y fructifican creando nuevas existencias que, sazonadas por el tiempo, crean nuevos seres, cuyas almas continúan enlazadas por vínculos de amor con la madre perdida.

Sin perjuicio de fomentar la hispanización de América, celebremos como un hecho indudable y feliz la americanización de nuestra Península. Ciego está quien no lo vea. A lo largo de la región septentrional de España, empezando por los valles de Roncal y Baztán y continuando sin interrupción en toda la zona Cantábrica hasta Galicia, tenemos una espesa población americana, compuesta de individuos que el vulgo llama *indianos* con mucha propiedad, porque ellos son las Indias conquistadas antaño por nosotros, que, ho-

gaño, son la riqueza, la inteligencia y el trabajo que vienen á conquistar y civilizar á la madre caduca, adueñándose de su suelo y fundiendo el vivir moderno con el atavismo glorioso.

Esto es tan cierto, que salta á la vista de todo el que recorra de punta á punta la hermosa región en los placenteros días de verano. Es América la civilización conquistada con sangre y laureles de guerra, que ahora con filial generosidad, á su vez, nos conquista, trayéndonos laureles más preciosos: el bienestar, la cultura y la paz.

Benito Pérez Galdos.

De Buenos Aires

CARTA ABIERTA

Sr. Director del CASTROPOL.

Con sumo gusto leemos su decenario que aquí recibimos, porque nos da gratas y halagadoras noticias de esos pueblos de la costa.

Pero también hay en esos pueblos quien se propone comunicar noticias falsas que carecen de verdadero fundamento, como las que ha publicado el corresponsal de Vegadeo en un semanario de Ribadeo.

Refiriéndose al amigo, probó é inteligente secretario de aquella villa, pero se calló el motivo porque lo han encausado, y esta persona ó personalidad es un simple soldado que está haciendo centinela en una garita.

Y de la inteligencia del maestrillo de obras, no hay tales carneros, pues es un simple albañil.

Todos los residentes en esta América, de la Vega y Piantón conocemos muy bien el personal.

Ninguna de esas personas es apta para ocupar puestos de mayor ni menor significación.

El señor corresponsal antes citado, parece que nos quiere hacer comulgar con ruedas de molino y por eso lo tomamos aquí como efectos del alcohol que suele tomarse en los suburbios del pueblo.

Ahora quieren figurar como cosa del Ayuntamiento las traídas de aguas de la fuente del vecino pueblo de Piantón, donde todos los vecinos se venían quejando de la escasez que sufrían en dicho pueblo, por lo que tuvieron que recurrir á sus paisanos de América, por no haber autoridades que atendiesen á necesidades tan extremas, repartiéndose entre ellos el dinero del presupuesto.

Hemos tenido que mandar las *tres mil pesetas* para que los fondos de dicho Ayuntamiento no sufrieran alteración y ahora ese albañil quiere ponerse al frente de la obra para especular de 4 á 5 pesos de sueldo que corresponden á los profesionales y de mayor inteligencia.

Esas son las autoridades que representan nuestra Corporación.

Le saluda atentamente,

Un suscriptor.

EL PANAMÁ DE VEGA DE RIBADEO

La Comisión provincial, ha tomado por unanimidad el acuerdo que le honra, de declarar nula la subasta de las obras del trozo 5.º de la carretera de Vega de Ribadeo á Boal, celebrada en los primeros días del presente mes. Rindiendo culto, como solemos rendir y tenemos por costumbre, á la verdad y á la franqueza, hemos de reconocer que la resolución tomada por la Comisión provincial ha sido recibida por todos con general aplauso, y que por ella merecen ser felicitados los dignos individuos que la componen. Pero no es esto lo bastante para lograr desvanecer los justificados temores que abrigan las gentes con respecto á estas famosas obras, que algunos han dado en llamar, no sabemos por qué, el *Panamá de Vega de Ribadeo*. Si es cierto lo que de público se asegura, hace muchísima falta que los diputados provinciales hagan desaparecer determinados obstáculos, que impiden á los contratistas de buena fe concurrir á esta subasta, con lo cual siempre habrían de ir ganando los intereses provinciales. Se dice, así nos lo han asegurado, algunos contratistas, cuya hombría de bien nos es de sobra conocida, que á esta subasta nadie puede optar más que el propio D. Everardo Villamil ó alguno de sus satélites; porque siendo de su propiedad la mayoría de los terrenos que han de ser ocupados con motivo de las obras de la carretera de Vega de Ribadeo á Boal, las dificultades que habían de encontrar para la expropiación habían de ser tan enormes, que de grado ó por fuerza veríanse compelidos á tener que abandonar las obras y á perder la fianza, ya que habrían de estar huérfanos de apoyo en la Diputación provincial. Y es claro, prevalido el Sr. Villamil de esta ventajosa posición, sabedor de que no ha de faltarle el apoyo de la Comisión provincial, puesto que uno de sus miembros es su propio hijo, contrata por medio de su sobrino, persona de su entera confianza, las obras de esta carretera, que se le adjudican, después del reparto de una pequeña prima, por el tipo del presupuesto, ó cuando más con una pequeña rebaja que en ningún caso excede del medio por ciento de la cantidad presupuestada. Por esto y sólo por esto, se da el caso insólito, jamás visto, de llevar gastadas ya en esta famosa carretera muy cerca de quinientas mil pesetas; que las obras que allí se ejecutan, son en su mayoría rampas y muros destinados á proteger las fincas de D. Everardo, que con esto triplican, cuando no cuadruplican, su valor; que el personal de la Diputación, encargado de vigilar las obras, por miedo ó por simpatía, que esto no lo vamos á indagar ahora, da por bueno todo lo hecho por D. Everardo ó su pariente, y que en suma es un despilfarro, una inmoralidad, que no deben consentir ni tolerar por más tiempo los señores diputados provinciales.

Esto lo saben como nosotros el Sr. Nieto y el Sr. Saro, como saben también que si á los contratistas se les diese garantías de que se obligaría á D. Everardo á cumplir con la ley, en lo que se refiere á las expropiaciones de terrenos, la Diputación hubiese obtenido un beneficio de más de *cien mil pesetas* en las obras que ya se llevan ejecutadas.

Pero los compromisos políticos obligan muchas veces á sancionar las mayores immoralidades, ateniéndose á aquel famoso precepto de filosofía callejera «*hoy por tí y mañana por mí*». Habiendo Panamá así, se explica que defiendan como lo hacen los cacicatos, los Villamiles y otros que no lo son.

¡Señores, convengamos en que hace mucha falta la escoba en la Diputación provincial!

(De *El Reformista*).

DE EMIGRACIÓN

De interés para los trabajadores

El Consejo superior de emigración, en vista de las constantes noticias que se hacen circular acerca de la crisis porque atraviesan las clases obreras en la República Argentina, ha tenido necesidad de publicar en la prensa la siguiente nota que puede servir de aviso á los muchos incautos que creen que aquella es la tierra de promisión de los proletarios españoles.

«Aunque en algunos periódicos han aparecido informes semi-oficiosos, que trataban de desvirtuar las noticias que sobre la crisis del trabajo en la República Argentina publicó hace algún tiempo el Consejo Superior de emigración, es el caso que las noticias que se están recibiendo, tanto oficiales como particulares, demuestra que tal estado de crisis continúa.

En vista de ello, el Consejo Superior de emigración se cree en el deber de insistir, previniendo á todo el que trate de emigrar, de los riesgos á que se expone, y al mismo tiempo advertirles que no se dejen engañar por lo que les hablen de aprovecharse de la baja en los precios de los pasajes, acordada hace poco por las compañías, porque sería una expatriación de la que seguramente habrían de arrepentirse.»

Con que abrir los ojos y no comprometerse en aventuras peligrosas.

DEL PARTIDO

TAPIA

PIROPOS TAPIEGOS

¡OH, LA POPULARIDAD DE D. DIMAS!

Está visto y probado que la *popularidad y simpatías* de que goza el corrido delegado «D. Dimas», no se concretan sólo al concejo de Tapia, sino que

goza de esas dos cosas en los demás concejos que integran el distrito de Castropol, y todo ello debido á sus grandes *merecimientos* y..... *virtudes*.

Si; «D. Dimas» es *popularísimo*, y si abrigásemos alguna duda acerca de esa aureola de popularidad que hoy le rodea, quedaría desecha aquélla, ante el siguiente caso que nosotros presenciámos el día 25 del pasado Abril.

Veamos como sucedió el caso á que nos referimos:

En la Vega de Ribadeo se celebraron el día 26, como todos sabemos, las elecciones municipales, y entre los felones que D. Eve requirió para que le fuesen prestar ese día sus *espirituales* auxilios, se contó «D. Dimas», el cual sumiso á los mandatos de su jefe, ó mejor dicho, á los mandatos de las mil pesetas de arbitrios provinciales, se puso en marcha hacia la villa del Suarón. El viaje lo hizo en uno de los autos de línea. Para despistar á los que le veían ir sacó billete hasta Castropol, y el despistado resultó ser él, nada más que él.

Llegó á Castropol nuestro héroe y como allí se viese en la necesidad de sacar un nuevo billete, para continuar su viaje á la Vega, hubo de apearse del auto, y entonces ¡fué Troya!, porque la gente que en aquel momento se hallaba en el paseo, reconoció á *Xepe*, reconoció al hombre de las grandes..... *virtudes*. y le tributó una estrepitosa silba, tan estrepitosa como las que en Tapia se le tienen proporcionado. Después de esto no podemos dudar, como dejamos dicho al principio, que la popularidad de «D. Dimas» no se concreta al concejo de Tapia.

Y de esa popularidad nos alegramos, porque en parte la debe á nuestros *Piropos*.

¡Vaya si se la debe!

PEPE DE MINGO

* * *

En la parroquial de esta villa unieron sus destinos la semana pasada con el lazo del matrimonio los jóvenes Arturo Rodríguez y Dominica Rodríguez.

Enhorabuena.

* * *

De la Habana llegaron á Serantes el día 5 del corriente D. Benjamín y D. Francisco García.

BOAL

Los cucos caciques de ésta procuran defenderse ocultos en sus guaridas con la desesperación del que ve próxima su muerte.

Los escasos compadres que aun siguen por fuerza fieles á su amo, se agitan yendo de aquí para allá á los pueblos que aun no les conocen bien, para allí poder darse importancia con la maliciosa intención de ver si intimidan á los independientes, por más que nada consiguen; y por eso, en las últimas elecciones celebradas en Vega de Ribadeo se trasladó á aquel punto el conocido en ésta por el mal nombre de *El Torero*,

elegido Alcalde de este concejo y pariente de el moribundo D. Everardo, sin duda para hacer montón y servir de criado de su pariente para lo que le hubiese de menester.

Tanto él como los pocos que le acompañaban parece que tuvieron buen cuidado de no ponerse muy á la vista por temor á que les planchasen las espaldas con algún garrote de los que por allí se veían. Estamos seguros que para otra vez, si llegase el caso, se quedarían en sus casas, porque allí no es la gente tan pacífica como en ésta.

En previsión de que puedan muy pronto cambiar por completo las circunstancias, los más previsores andan ya buscando un refugio seguro donde echar sus anclas.

* * *

Días pasados dió á luz con toda felicidad la esposa de nuestro buen amigo de Rozadas, D. José González Villamil.

Apadrinaron á la neófita sus tíos paternos doña Laureana y D. Antonio, y en nombre de éste, que reside en Cuba, su padre el Sr. González.

Damos nuestra enhorabuena á estos amigos por tan feliz suceso que les colma de dichas.

* * *

Los obreros de esta villa celebraron el día primero de Mayo, dedicado por los trabajadores al descanso, con una reunión en la bolera del barrio de la Granja, recorriendo después las calles de la villa, y una excursión al atardecer al inmediato pueblo de Armal.

* * *

El 2 del corriente se efectuó en esta villa el enlace del joven Luis Señor, con una joven de la Cruz de Armal, y el día 3 fueron leídas en esta parroquial las amonestaciones de los jóvenes Soledad Mon y Paco G. Siñeríz. A todos damos la enhorabuena, deseándoles perpetua luna de miel.

* * *

A pasar un pequeño descanso en estos meses del año, llegaron de Buenos Aires á Lendiglesias D. Gumersindo Suárez, su esposa D.^a Constantina y sus tres pequeños hijos.

También llegó, procedente de los Estados Unidos del Norte de América, á Villar de San Pedro, el joven D. Jesús Martínez, hijo de nuestro estimado amigo D. Francisco.

A todos les damos la bienvenida.

* * *

Nuestro querido amigo D. Carlos Ledo, de Teicellos, pasa por momentos de aflicción con motivo de pertinaz dolencia que aqueja á su querida hija Sarita. Hacemos votos por el pronto restablecimiento de tan estimable enferma.

* * *

Regresó de su excursión á Almería, el joven notario de esta villa nuestro distinguido amigo D. Pablo de Torres Jiménez.

* * *

Se encuentra en la Habana convaleciente ya, el joven Alfonso M. Villamil, hijo del presidente del Comité reformista de ésta. Mucho nos alegramos de su mejoría, deseando que sea pronto su total restablecimiento. Esta noticia nos ha sorprendido por ignorar que estuviese enfermo.

P. Porongos.

San Tirso de Abres

Ahí lo tenéis. Es el cacique que alardea de poderoso por la apatía y el servilismo de aquellos que lo consideran un *semidiós* en su feudo caciquil; sátrapa minúsculo en su cacicato municipal, para quienes odian y desprecian al que ha querido siempre erigirse en dueño y señor de vidas y haciendas. Vedlo presumir de sabihondo y acometer las más descabelladas empresas, embriagado por el éxito que le hacen concebir tantos esclavos como lacayunamente lo adulan; pero fracasan aquéllas y toda la ciencia caciquil ó artimañas caen por tierra, trocándole de pronto en un ente inverosímilmente raquítico y miserable de cerebro.

Ved ya cómo con sus ridículos desaciertos, al hacer objeto de persecución indigna á cuantos no se le someten sin condiciones para aplaudir sus decisiones caciquiles; ved ya, repito, cómo el cacique que va de tumbo en tumbo, demuestra con ello que el monterilla rural es un ignorante con menos mentalidad que un cefalópodo, sombríamente asqueroso—como todos los caciques—en sus ruindades, atropellos y acciones.

Y ved, así bien, cómo metiéndose aquél los pulgares en el chalecho, exhibe la fachada con arrogancias de «guapo» y contoneándose algo, mueve la sandía que lleva sobre sus hombros á uno y otro lado, lo cual significa, amado Teótimo, que el cacique risiblemente infatuado, está orgulloso de su imbecilidad repugnante, naturaleza de puerco que se revuelca con placer salvaje en sus propias deyecciones, copia desgraciada y miserable de la humana persona.

Todo cacique, lector carísimo, ha sido y será siempre un monstruo horroroso y extraño, abortado por un capricho burlón y bárbaro de la Naturaleza, que se le antojó dar á un animal ínfimo la forma y posición del hombre; no insecto repugnante, sino larva hedionda.... y así, cuando leo que en éste ó aquel pueblo hay mucho caciquismo, el cual con su omnímodo poder, viola la correspondencia, persigue á funcionarios dignos, honrados y probos....., sin inmutarse en lo más mínimo, caro lector, digo que á tan maldita plaga impórtala muy poco la buena conducta, la honbría de bien y el cumplimiento exacto del deber que

no es garantía entre esclavos y caciques de estabilidad, ya que los caciques como gusanos que se revuelcan en el fango, no tienen responsabilidad ninguna. Sólomente el hombre es sujeto consciente y dueño de sus acciones.

N.

El nuevo servicio de automóviles

El día primero del corriente se inauguró el servicio que la empresa «El Castropol» estableció directamente de Vega de Ribadeo á Oviedo por la Espina.

El material de coches es inmejorable y el personal encargado de los mismos de lo más acreditado en su clase. Por estas circunstancias y por la seguridad que ofrece al viajero el enlace con los trenes de Castilla, pues llega á Oviedo á la una de la tarde, y el evitar los molestos y costosos trasbordos del Vasco, hacen que esta empresa sea hoy la favorecida del público en general.

Los precios no pueden ser más económicos, pues sólo 12 pesetas cuesta recorrer el trayecto de Vega de Ribadeo á Oviedo y viciversa.

DE LA DECENA

Hace unos días que marcharon de ésta para Madrid nuestros apreciables amigos y convecinos D. Ramón Prieto, Alcalde de esta villa, y D. Ricardo López, en donde piensan pasar unos días. Les deseamos hayan tenido un feliz viaje y verles pronto por ésta.

Falleció hace pocos días en Villavedelle (Seares), después de larga enfermedad, D.^a Concepción Canel, cariñosa esposa de nuestro buen amigo D. Lino Llenderozo, al que acompañamos en su justo dolor, lo mismo que á sus tiernos hijos.

El domingo 3 del corriente ha tenido lugar en la inmediata parroquia de San Juan de Moldes, la fiesta del Patrocinio de San José, que como en años anteriores se efectuaron con toda solemnidad los actos religiosos, á los que asistieron numerosos fieles, tanto de Castropol como de aldeas inmediatas, tocando en ellos una sección de la banda de música de Castropol, y por la tarde hubo animada romería, á donde concurrieron muchas personas, tanto de esta villa como de Ribadeo y Figueras, bailando á los acordes de la música.

Se está celebrando en esta parroquial con toda solemnidad el Mes de las Flores á María, amenizado con un bien organizado coro de voces con acompaña-

miento de armonium, á las que concurren numerosos fieles.

Hemos oido quejarse á muchos hombres de que á pesar de las repetidas amonestaciones de nuestro querido y virtuoso párroco, en súplica de que las mujeres no ocupen los bancos destinados para ellos, se hacen sordas desoyendo las dichas súplicas y siguiendo ocupando los asientos que para ellas no están destinados.

Si el sacristán se tomase la molestia de ir á reclamarles los cinco céntimos que se pagan por reclinatorio, vería como desaparecían todas esas impertinentes como por encanto.

Participamos á nuestros suscriptores de Boal que están en poder de nuestro corresponsal D. José D. Suárez, de la Granja, los recibos vencidos, del que los pueden recoger cuando gusten.

Del día 11 al 16 del corriente queda abierta en esta villa el pago de la contribución territorial é industrial en el sitio de costumbre, lo que participamos á nuestros lectores para que por abandono no caigan en recargo.

En la inmediata villa de Ribadeo se encuentran ya colocadas en la torre de la parroquia, dos magníficas campanas fabricadas en los talleres de fundición que en Carabanchel Bajo (Madrid) tiene D. Constantino Linares. Tienen dichas campanas un agradable timbre, siendo su peso de 50 arrobas una y de 40 otra, y se les puso por nombre el de «Santa María del Campo» á una y «Bárbara» á otra, nombres que corresponden á la patrona de la parroquia el primero y á la abogada de las tormentas el segundo.

Se encuentra desde hace algunos días en la inmediata villa de Tapia, nuestro respetable amigo don Vicente Alvarez Villamil, canónigo arcediano de la M. I. Catedral Metropolitana de Santiago, al que damos la bienvenida.

El 3 del corriente hemos tenido el gusto de saludar en esta Redacción á nuestro buen amigo de Luarca D. Antonio Lema, que procedente de Vivero se dirigía á aquella villa.

Hemos recibido una atenta circular de San Juan de Puerto Rico, participándonos la formación de la nueva sociedad «J. Ochoa y Hermano», con fecha 1.º de Abril y que con gusto reproducimos:

«Nos complacemos en manifestar á V. que por escritura de esta fecha, autorizada por el Notario don Francisco Soto Gras, han entrado á formar parte de

nuestra sociedad, con el caracter de gestores, los que venían siendo nuestros apoderados D. Pío Pérez Menéndez y D. Adolfo Valdés Ordóñez, cuyas firmas damos á conocer al final.

Le informamos á la vez que, con arreglo á la misma escritura y por motivo del fallecimiento del socio D. Severo Ochoa, queda en calidad de comanditaria su Viuda D.ª Carmen de Albornoz, y pasa también á comanditario el antes gestor D. Angel González y Sobrino.

CASTROPOL desea á la nueva sociedad prosperidades en sus negocios.

A LOS SUSCRIPTORES DE AMÉRICA

Les rogamos encarecidamente á todos los que cambian de residencia avisen á nuestros agentes, indicándoles las señas de su nuevo domicilio, á fin de que no sufran retraso y puedan recibir siempre con puntualidad este periódico.

Miguel F. García y Sanjurjo

Agrimensor de Número de la
Universidad de Montevideo

— BARRES —

Se necesitan

los números siguientes del CASTROPOL: 10 y 20 de Septiembre de 1907.

A la persona que los entregue se le abonará 5 pesetas ó un año de suscripción al periódico.

Se venden

dos yates en Figueras. Entenderse con la viuda de D. Augusto Villamil.

GRANDES TALLERES

DE

EBANISTERÍA, TAPICERÍA Y MÁRMOLES

Manuel Loza

LUARCA (Asturias)

En este acreditado establecimiento, montado á la altura de los principales de su clase, se fabrican toda clase de muebles con solidez y esmero á precios sin competencia.

También se construye toda clase de trabajos en mármoles del país y extranjeros sobre planos ó dibujos que proporcione el cliente ó por los que la casa facilite.

Construcción de retablos y toda clase de mobiliario de iglesias, así como cortinajes y mueblería.

Imprenta del CASTROPOL

REMEDIO INFALIBLE

Para curar la **anemia**, palidez y demacración de las jóvenes en el período de desarrollo, flujos, malas digestiones, menstruación difícil y cuantas enfermedades sean producidas por falta de robustez y pobreza de la sangre, son **infalibles** las PÍLDORAS Á LA HEMOGLOBINA DE I. PORTAL,

Su autor ofrece 2000 pesetas á quien demuestre que **un solo enfermo de anemia** dejó de curarse tomando estas píldoras, de las que lleva vendidas más de 30.000 cajas.

De venta en las boticas á 1,50 pesetas caja, con instrucción para usarlas.

Depósito en Castropol, boticas de Sanjurjo y de Durrif. En Navia, botica de Campoamor.

En Vega de Ribadeo

se vende ó arrienda, todo ó parte de lo que puede considerarse una sola finca, compuesta de casa principal, huerta amurallada en la que existe un manantial de agua potable y 9 casetas—algunas con sótanos—destinadas á vivienda, midiendo el todo 15 áreas próximamente y ocupando de estas los edificios unos 400 metros cuadrados.

Esta finca enclavada á pocos metros de distancia del rio Monjardin, próxima al desembarcadero que existe junto al Pontón de la carretera de Villalba á Oviedo, por su situación y demás circunstancias tiene diversas aplicaciones y entre ellas la ventajosa de poder destinarla á una ó más industrias.

Se admiten proposiciones de compra y de arriendo, pudiendo en este último caso efectuarse por parte del arrendante ó del arrendatario, cuantas reformas tiendan á darle á dicho previo la inversión más adaptable á los fines apuntados, ú otros.

Entenderse para ello con D. Marcelino Galán y Amor, de Vega de Ribadeo, en donde radica dicha finca.

La Reyna

DE

JOSE LEDO

HACENDADO Y COMERCIANTE EN GENERAL

ESPERANZA

SANTA CLARA (CUBA)

LA AMERICA

COMERCIO DE NOVEDADES

SASTRERIA, CAMISERIA

12, San Roque, 12—RIBADEO

PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN EN AMÉRICA
AL «CASTROPOL»

En la República Argentina y Uruguay, casa de D. Miguel Jarcía Presno, Paseo de Julio, 160, Buenos Aires.

En la Habana, D. Rogelio Canedo, Galiano, 77 esquina á San Miguel.

En Chile, D. José Moldes, Casilla, 17, Iquique.

En México, D. Manuel M. Sanjurjo, Hacienda, Molino y Fábricas de Guadalupe, Estación Tlaloc, F. C. I. (Pue).

Enfermedades de la matriz

MÉDICO LÓPEZ GARCÍA

Elijanse los lunes y jueves de 11 á 2
RIBADEO—Figueirúa, 60.

VILLAR Y COMPAÑIA

SAN JUAN.—Puerto Rico

SOCIOS DIRECTORES

D. Carlos Conde y D. Eduardo Villar

Comerciantes al por mayor. Comisionistas en general.

Almacenistas con existencias constantes de provisiones de todas clases y procedencias.

Preferente atención á las consignaciones, contando esta firma con todas las mayores facilidades para pronta venta de todo producto y dentro de las condiciones más favorables de mercado.

Agentes generales de esta Isla de las Compañías de vapores.

RED D LINE con servicio quincena entre Nueva York Puerto Rico y puertos de Venezuela.

Agentes generales de la LINEA HERRERA con servicio entre puertos de esta Isla de Santo Domingo y los de Cuba.

Idem idem de la NORTON LINE con servicio entre los puertos de Buenos Aires, Montevideo, esta Isla y los de Cuba.

Representantes generales de la Compañía de Aseguros GUARDIAN ASSURANCE C.º D.º, de Londres, contra incendios.

Idem idem de la DEUTSCHER LLOYD, Berlin, seguros marítimos.

Importación y exportación de todo producto nacional y extranjero.

Compañía de "ASURANCES GENERALES"

CONTRA INCENDIOS

Reaseguradora de LA POLAR

ESTABLECIDA EN ESPAÑA

CON ARREGLO Á LA VIGENTE LEGISLACIÓN

Fundada en París el año 1819

Capital social (completamente desembolsado), Fcos. 2.000.000
Reservas, REALIZABLES EN EL ACTO. . . 25.530.000

Esta poderosa Compañía es la más rica entre todas las españolas y francesas que se dedican á este ramo de seguros, y tiene justamente acreditados su buen concepto y la preferencia que el público le dispensa, así como perfectamente demostrado su intachable proceder durante los 89 AÑOS que lleva de existencia.

Representante en los partidos judiciales de Ribadeo y Castropol

D. Antonio Pérez Martínez

Paz, 2.—RIBADEO

VENTA

en Vega de Ribadeo

Se hace de tres casas de nueva construcción, sita en el barrio de la Abaira, juntas ó separadas.

Para informes dirigirse á D. Perfecto Álvarez, en Castropol.

Imprenta del CASTROPOL

CASTROPOL.—Asturias.

En este establecimiento tipográfico se hacen toda clase de trabajos pertenecientes al ramo de imprenta como son: facturas, sobres, tarjetas, papel comercial, recordatorios, esquelas de defunción en papel y en tarjetones, carnets para bodas y bautizos, etc., etc.

PRECIOS SIN COMPETENCIA